

『クリスマスマッセージ』

光あれ

「神は希望のうちに生きることができるように私たちを創造された」



第7号(通巻1242号)

2012年12月23日

編集:広報委員会 委員長:渡辺康弘

日本聖公会東京教区

港区芝公園3-6-18



[COMMUNION]

WEB:<http://www.nskk.org/tokyo/index.html>
E-mail:comm.tko@nskk.org
PHONE:03-3433-0987
FAX:03-3433-8678 Diocese Office

序がこの世界を創造され秩序だてられた時、すでにそこには神の靈が漂つていたと伝えられています。闇が面にあり、絶望であるかのように思えていた。しかし神の靈は水面を動いていた。それは神が支配されていたことを示しています。しかし神は私たちが、それだけだと闇の世界の支配に押しつぶされてしまうだろうと考え、真っ先に光をお与えくださいました。光は希望であり喜びです。この世界は真っ先に神のみ心に支配されていて、希望に溢れています。闇が支配するのではなく秩序を与え、希望を与える神の言葉、そしてそれを明確に示す光が与えられていたと創世記で示されます。

私たちは星には太陽が出

て、その光で明るくなり、闇の夜は太陽が隠れて暗くなると考えます。そうすると太陽の存在が光と思わなければなりません。ところが太陽が造られるのは第四の日です。「光あれ」と神はみ言葉を

与えますが、その光は太陽を源にしているのではありません。混沌、闇、深淵の状況である中に神の靈が水の面を動いていた。希望の源が神のみ言葉にあることを示すために、それが明確にされていくたため、神は「光あれ」と言われたのです。私たちにとっての本当の光とは何でしょうか。



右は武藤謙一九州教区新主教(12/1 接手式にて)

最後に神は土の塵で人を形くしているお弟子達が神の息

き入れられます。人はこうして生きる者になります。人間は土の形に神様の「命の息」が吹き込まれて生きる者となつたのです。人間が人間であるために、どんな時にも立ち上がる力が与えられていることを示すために「光あれ」との神のみ言葉をまず与えました。しかし人間の浅はかなことは混沌と闇の世界にあつたとしても、力強く立ち上がる事ができるのです。「命の息」によって人が立ち上がることができるようになったことがあります。しかし神はいつの時代でも「光あれ」と言われ続け、この世界を祝福へと導いておられるのです。そして私たちに大切な使命を与えています。私たちにとつて光をいただく人生は、年を重ねても、どんなことがあっても変わらずに喜びです。教会は光をいただき、世の人々に救いの喜びを証して行く使命が与えられています。そのしるしとしてイエスはこの世に降られたのです。光り輝く救いが与えられた。それに応答していく者となりましよう。

クリスマスおめでとう。

イギリスのクリスマス

ジョンソン 友紀

日本語英語教会 Lay Minister
最近、イエスのご生誕を描いたクリスマスカードが少なくなってきて、またクリスマスの本来の意味をあまり考へない人々が多くなってきました。そういった中、クリスマスに向かって、それぞれの教会では、ご降誕の大切な意味を人々に伝えようとしています。



Crib Service では、生誕の物語をたどりながら、ネイティビティを祝福します。

イティビティのセットは、教会によって異なるサインや様々な素材があり、興味深いものが多くあります。

クリスティングル礼拝は、献金が The Children's Society の働きに捧げられます。参加者全員に渡されるものは、神の創造された世界を示すオレンジ、四季を示す4本の爪楊枝、地上の実りを示す果実や菓子、オレンジを囲むリボンは神の愛、そして「この世の光であるイエス」を示すキャン

世界のクリスマス便り

教会によつて異なるサインや様々な素材があり、興味深いものが多くあります。

クリスティングル礼拝は、献金が The Children's Society の働きに捧げられます。参加者全員に渡されるものは、神の創造された世界を示すオレンジ、四季を示す4本の爪楊枝、地上の実りを示す果実や菓子、オレンジを囲むリボンは神の愛、そして「この世の光であるイエス」を示すキャン

の願いを神様はきつとかなえてください」と信じられています。

12月24日の Bisperas ng Pasko(クリスマス・イブ)は、夜10時から真夜中の12時の間の深夜ミサで執り行われます。家族全員でこのミサに出席するのが一般的です。ミサから帰った後、家族は伝統的なクリスマス・イブ料理をいただきます。queso de bola(チーズ)、tsokolate(ココア)、hamon(ハム)、lechon(豚の丸焼き)、adobo(豚や鶏肉の煮込み)、morcon(チーズや野菜の肉巻)、pancit(焼きそば)等です。これは家族全員でうけたお恵みに感謝するひと時です。それはまた、親戚、友人や近隣の人々が「クリスマスおめでとう」のお祝いをするために訪問し合うオープンハウスであります。この祝祭は12月25日まで続きます。

クリスマスは、家族や愛する人達と、分かち合い、与え合い、楽しみ、友情を深める時間なのです。

韓国のクリスマス風景

司祭 柳 時京

私は、小学校6年生の時から教会に熱心に出席し始めた。正直まだ信仰とは言い難く、同年代や先輩・後輩など、学生の集まりに興味があつたのである。特に同じ学年には女子学生も多



なんと言つても、やはり学生時代の教会活動の白眉はクリスマスだ!数ヶ

月前からページェントの準備が開始され、一方では、クリスマスパーティー企画が始まる。その中で自分にとって鮮烈な印象を残したひとつ出来事に韓国では好消息と呼ぶキヤロルリングがある。中学2年生のことだ。クリス

ドルと、たいへん貴重なメッセージを含んだものです。

私達の町のショッピングセンターでは、毎年タウンセントーのチャップレン達がドロップインを設けています。厳しい経済状況の中、商店に働く人々の個々の声に耳を傾ける機会を提供しています。「世の光」がちゃんと届くように。

東アフリカ・タ・ハザードのクリスマス

ティト・ハウレ(信徒リーダー)

ジョンズ・カレシュ(教会委員)

私たちの聖マーガレット教会は、アフリカ最高峰のキリマンジャロ山のふもとにあるモシ市にあります。この国タンザニアには多様な文化と多くの宗教があります。

クリスマスシーズンは12月の初めの降臨節から始まり、クリスマスイブに行なうキリストの誕生を祝う聖劇の練習を続けます。クリスマスイブには聖餐式がありますが、ある教会では聖餐式は夜中続けてクリスマスの当日に至ります。この時は電灯を消してローリングを囲むリボンは神の愛、そして「この世の光であるイエス」を示すキャン

かつた(笑)。それでも柄だけはクリスマサンだった。イースターにはゆで卵に絵を書いて大人に売り(ぼぼ押売

ス)は、12時の間の深夜ミサで執り行われます。家族全員でこのミサに出席するのが一般的です。ミサから帰った後、家族は伝統的なクリスマス・イブ料理をいただきます。queso de bola(チーズ)、tsokolate(ココア)、hamon(ハム)、lechon(豚の丸焼き)、adobo(豚や鶏肉の煮込み)、morcon(チーズや野菜の肉巻)、pancit(焼きそば)等です。これは家族全員でうけたお恵みに感謝するひと時です。それはまた、親戚、友人や近隣の人々が「クリスマスおめでとう」のお祝いをするために訪問し合うオープンハウスであります。この祝祭は12月25日まで続きます。

クリスマスは、家族や愛する人達と、分かち合い、与え合い、楽しみ、友情を深める時間なのです。

ハイのクリスマス

司祭 上田亜樹子

クリスマスと言えばページェント、2つの想い出をご紹介したい。まずはホノルルにある聖マーク教会。比較的小さい(主日礼拝出席は50人位)のに、日曜学校教師はユース(=中高校生。

クリスマスは家族が相集い、教会は礼拝参加者であふれます。聖マーガレット教会では、スワヒリ語による聖餐式は朝8時に始まり、聖卓は色とりどりの花や衣で飾り付けられ、会衆は持つている一番よい服を着て集まります。子どもたちも新しい服を着ます。聖餐式ではクワイイヤーがクリスマス



フィリピンのクリスマス

河島 ローズ

クリスマスは家族の集まる時です。ある家族は1000キロも離れた所からやってきます。またある家族は前に住んでいた村に新しく生まれた幼子を式も行なわれるのが常です。

クリスマスは家族の集まる時です。ある家族は1000キロも離れた所からやってきます。またある家族は前に住んでいた村に新しく生まれた幼子を

マスイブの夕の礼拝を終えて、深夜のミサを迎えるまでの時間を利用して、教会の周りに2~3人ずつペアになってクリスマスの挨拶や贈り物を分かち合うために出かけた時のことだ。私は市役所前の大通りにあるバス停担当になつて、先輩たちについて行つた。停車するバスのドライバさんやアンネヤン(案内嬢、当時はバスごとに車掌といつて若いお姉さんたちが1人づついた)にお菓子とみかん、飴などの詰め合わせとクリスマスカード入りの贈り物袋を手渡した。その時、その人たちの凍りついた冷たい手と、あまりにも対照的に温かかった感謝の言葉と眼差し、今でも鮮明な記憶として残つてゐるのだ。みんな興じた聖夜に楽しむ時間なのに働く人々がいるという事実に初めてパーティーを楽しみたい幼い心に、ちょっと天使が訪ねてきた時だつた。

大学生など18歳以上は「大人」とみなされる)を含めて15名が毎週奉仕する充実ぶり。ところで劇中の「3人の博士」は一般信徒にお願いしようといふことに教師会で決定した結果、92歳のジョセフ、30代半ばの事故で「上半身しか稼動しない」(本人談)大学教授アイオナ、80を過ぎてから失明されたヨネオの3人に決まり。中央通路をゆつたりと歩くジョセフ、その後を椅子でしずしずと続くアイオナ、そしてヨネオのエスコートとして一緒に歩いていた私にも、クリスマスを只「楽しいもの」と感じ始めている空気が伝わってきた。もうひとつは、海辺の聖ジョアン教会のこと。ここでもユースは大活躍。彼等がクリスマスの物語を現代風に「翻訳」した結果、10代で妊娠したマリアと、彼女とつきあい始めたものの父親でもない彼氏が、途方にくれつつも、マリアを見捨てることなく、ふたりで町を彷徨つた挙げ句、ショッピングモールの駐車場で出産の時を迎える、という劇を書き上げた。クリスマスは、私たちの内にある痛みを「生きるものにしては、本当の喜びは見えなく

連れてきて親戚や近所の人に紹介します。この時期は大変賑やかで、食事や飲み物がたくさんあるまわれ、歓待が盛んです。

キリスト者にとっては、クリスマスは救いを受けるよい知らせの季節です。それはまた私たちが愛する人びとと会うことができる時なのです。

(聖マーガレット教会スワヒリ語会衆より)
イエスキリストが私たちの救い主であり、私たちの生活の道しるべであるという知らせを皆様にお伝えください。

司祭と語ろう（特別編）

主教 竹田 真

今日は「司祭と語ろう」のクリスマス号特別企画として、竹田真主教の中央区佃にあるお宅を訪ねてお話を伺った。お願いし、広報委員長の渡辺康弘と2人でおこなつた。竹田は富んだ表現に溢れ、楽しさに富んだ表現に溢れ、楽しいひと時となつた。



竹田 今日は、何をしゃべつてもいいのかい。

竹田 今日は、何をしゃべつてもいいのかい。

渡辺 説教をする上で、何か心がけていたこととかはありますか。

竹田 そんなものはないよ。昔からあまり準備をしないで、電車の中で何をしゃべろから、説教集を出して欲しいと言われているが、書いたものは何も残っていない。

神崎 説教の原稿は作らないんですか。

竹田 自分の書いたものを読むのが嫌でね。でも榛名では月に一度の説教を秋葉司祭が録音して文章にしてくれる。でも、それを読むのが、また嫌なんだな。（笑）

神崎 僕は原稿を書きますが、それは同じ説教をしないようになります。あと、僕たちの頃は、どうにもならない奴が神学院に行って、何とかみんなに支えられて卒業できました。優秀でない者が選ばれていました。優秀でない者が選ばれていました。僕は、お決まりの文句ではない何か心に残るものがあり好感をもつっていました。

渡辺 はい自由に語り合つていただいて、載せてまざいところは編集いたします。（笑）

神崎 僕は、いつも主教さんの説教には、お決まりの文句ではない何か心に残るものがあり好感をもつっていました。

てとことんやれ、牧師になるのは命がけだ、ということもあつたね。（笑）

渡辺 今は比較的真面目な人が神学院に行きますが、昔は少しはみ出した人が神学院に行っています。（笑）

竹田 特に大学紛争の頃は、学生は何かと鬭うという気概を持っていたからね。今は神学生も教会も大人しくなつた。

神崎 でも、僕等の頃は苦しかった。一つ覚えているのは、校長の所に行つて、思いのたけをガーッと言つたら、たつた一言「お前がやればいいじゃないか」と言われた。

渡辺 校長として何の細かいアドバイスも無くですか。

神崎 そんなものはないよ。渡辺 その時の校長の一言が、今の神崎司祭の自分のしたいことは、多少強引になつてもやるという考えに繋がつています。（笑）

渡辺 その人の姿を見て生かされるということですか。

神崎 そうよく人に言われますよ、お前が動けば動くほど人に迷惑がかかると。（笑）

渡辺 その辺がちよつと不満だな。

神崎 でも、僕等の頃は苦しむのが嫌でね。でも榛名では月に一度の説教を秋葉司祭が録音して文章にしてくれる。でも、それを読むのが、また嫌なんだな。（笑）

神崎 僕は原稿を書きますが、それは同じ説教をしないようになります。あと、僕たちの頃は、どうにもならない奴が神学院に行って、何とかみんなに支えられて卒業できました。優秀でない者が選ばれていました。優秀でない者が選ばれていました。僕は、お決まりの文句ではない何か心に残るものがあり好感をもつっていました。

渡辺 教会が、そういう人たちにどうやって命を与えることが出来るでしょうか。

竹田 やはり、死んでも生きていよいいう人を教会の中心に置くことだな。みんなケニアの対象にしてしまっている。

渡辺 その人の姿を見て生かされるということですか。

神崎 「いと小さき者」というのは、遠くにいて助ける存在ではなく、私たちに命を与えてくれる存在なんだよ。

竹田 やはり内向きになつてゐるのかな。信仰も内向きになつてゐる気がする。



渡辺 でもその熱意に人は動かされるんですよ。

竹田 今は教会も真面目な人が神学院に行きますが、昔は少しはみ出した人が神学院に行っていたという印象があります。（笑）

神崎 そう、特に榛名では僕のことを主教なんて呼ぶ人はいません。みんなマコちゃんといふのを呼んでくれる。ある修女さんはもう百才を過ぎていて身動き不能です。

渡辺 大畑主教も靈性といふことをよく言いますが、主教にとって靈性とはなんでしょう。

竹田 あれは元氣でやれといふ促しだよね。礼拝というのはみんなでやる騒ぎだからね。あとユーモアも必要だよ。

竹田 そういう学びがあつたとかはありますか。

竹田 昔から言つているんだが大変だったけどね。でもアジアにはアシアという視点が抜けていた」と言い放つて、学生全員をフィリピンに連れて行つた。

竹田 あの時はお金が無くて大変だったけどね。でもアジアとの交流は必要だと思った。

渡辺 なるほど、元氣でとうのは「心を楽しく輝かせる」ことで、そのためにする「騒ぎ」という要素を大切にしたいと、ずつと言つてきた。

竹田 そう、僕は「祭り」というのは老人の中にはいるよ。教会でも新しいことをすすめたい。

神崎 そこから力をいただいて、教会でも新しいことをかな、人数が少ないことも問題だけど、そんな時こそ、もっと気を樂にして取り組んだらいいと思うけど。

渡辺 人数はともかく、教会に元気があればいいとも理由なんです。高齢化というのも理由なんです。元気があればいいと思いまして。高齢化というのも理由なんです。

竹田 いや、今は榛名にいるけれど、老人は皆、元氣だよ。学生は何かと鬭うという気概を持つていたからね。今は神学生も教会も大人しくなつた。

神崎 でも、僕等の頃は苦しむのが嫌でね。でも榛名では月に一度の説教を秋葉司祭が録音して文章にしてくれる。でも、それを読むのが、また嫌なんだな。（笑）

神崎 僕は原稿を書きますが、それは同じ説教をしないようになります。あと、僕たちの頃は、どうにもならない奴が神学院に行って、何とかみんなに支えられて卒業できました。優秀でない者が選ばれていました。優秀でない者が選ばれていました。僕は、お決まりの文句ではない何か心に残るものがあり好感をもつっていました。

渡辺 教会が、そういう人たちにどうやって命を与えることが出来るでしょうか。

神崎 「いと小さき者」というのは、遠くにいて助ける存在ではなく、私たちに命を与えてくれる存在なんだよ。

竹田 やはり内向きになつてゐるのかな。信仰も内向きになつてゐる気がする。

渡辺 その人の姿を見て生かされるということですか。

神崎 「いと小さき者」というのは、遠くにいて助ける存在ではなく、私たちに命を与えてくれる存在なんだよ。

竹田 やはり内向きになつてゐるのかな。信仰も内向きになつてゐる気がする。

渡辺 その辺がちよつと不満だな。

神崎 でも、僕等の頃は苦しむのが嫌でね。でも榛名では月に一度の説教を秋葉司祭が録音して文章にしてくれる。でも、それを読むのが、また嫌なんだな。（笑）

神崎 言葉が通じなくて、なかなか親しくなれず一人でいた時、子どもたちがビールの王冠を潰して遊んでいて、それを淋しそうにしている僕にいと混乱があつて、校長はそれをじつと見て見ぬふりをしながら見守つてくれた。それ

渡辺 そろそろお時間ですが、最後に大畑主教にメッセージをお願いします。

竹田 それは困つたな。まあ体に気をつけて元氣でやつてくださいということかな。あと、あまり苦しまず、気楽にやつてください（笑）、と。

渡辺 わかりました。主教様、難うございました。



各主日)、教会暦の特別な礼
拜(降臨節前や被献日前の
礼拜、聖週の礼拜)教区教
役者逝去記念聖餐式、新年
礼拜等に関する準備や実施を
通し、東京教区の働きの一
環を担っています。

聖アンデレ主教座聖堂は、
「東京教区施行規則」により
教区主教の諮問機関として
位置づけられています。教
区主教の職務遂行を補佐す
ることが主な活動内容です。
キリスト教信仰共同体であ
る東京教区に不可欠な礼拝、
とりわけ教区主教の施行す
る礼拝が当然ながらその活
動の中心です。礼拝は、そ
れぞれの信仰共同体の関心
や宣教課題、教会形成の中
心が表現され、神と人との
奉仕する重要な場です。主
教座聖堂では、聖職按手
式、教区合同堅信式(復活
式、昇天後、降臨節第3の

主教座聖堂の働き

主教座聖堂主任司祭

笹森 田鶴



ての職務執行は、司祭団、執
事や伝道師の働きの補完が前
提条件となります。教区が教
会の集合体でキリストの体を
示すように、教区主教の職務
の一部を任せられて各教会や
礼拝堂、関係学校や諸施設な
どに教区主教より派遣されて
いるすべての聖職の働きに
信頼共同体であることです。

尊重しつつ主教制を保持する
会議性の具体的な組織として
すべての教会が代表を送り、
教役者も一堂に会して行われ
る教区会があります。一方で
主教制の具体的な執行のため
に主教座聖堂があり、教区主
教の職務を補佐します。そし
て会議性と主教制のこの両面
をバランスよくつなぐ事が、
教区主教の存在です。



光の礼拝(11月25日)

ちょっと聖書、ときどきユーモア(四)

1. 雨漏り

牧師「この教会も、だいぶ痛んできまして、礼拝堂に雨漏りが
するようになりました。つきましては信徒のみなさんにご
寄付をお願いしたいのですが」

信徒「わかりました。私は傘を20本寄付いたします」

2. あだ名

信徒A「君は、みんなからイザヤと呼ばれているけど、洗礼名
なのかい」

信徒B「いや、あだ名だよ」

信徒A「どうして、そんなあだ名がついたんだい」

信徒B「実は、みんなにうちの妻といふ普段の姿を見られちゃっ
てね」

信徒A「それが、どうしてイザヤと関係あるんだい」

信徒B「どうも、その姿が『苦難のしまべ』に見えたらしいんだ」

3. 山上の説教?

牧師「すみません。今日の“山上の説教”についての説教は要
点もまとまらず、ひどい内容でした」

信徒「これが本当の“惨状の説教”ですね」

挙げたことは既知の事です。教育に
関わる諸委員会との連携の中
で、10年後の東京教区を見据
えて主教座聖堂のなすべき務
めをひとつひとつ誠実に行つ
ていく所存です。

◆ ◆ ◆

礼拝実施の他、連続神学
研究、祈祷書改正教区モニターリ
ングの連携による祈祷書の研
究。その他教区主教より委
託された諸活動を行います。

皆様の祈りによる参加を心
よりお願いいたします。